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□陈鲁兴

9月29日，是作家陈忠实离开我们整整5
个月的忌日。此前在《当代》杂志2016年第
四期上，发表了许多与这位中国当代最优秀的
文学大师有过难忘的交接和期遇的众多文学界
的重量级人物写得回忆他的文章。大师虽然走
了，但是他留下的遗产确是永恒不变的精神财
富。追思这位当代中国文坛伟大的大师级人物
充满传奇般的人生与心路历程，对千千万万热
爱他的读者也是一件非常有意义的事情。

老子曰：“大直若曲，大巧若拙，大辩若
讷。躁胜寒，静胜热，清净为天下正。”我们
纵观陈忠实走过的文学道路几乎所有的历程无
不折射出他如老子所推崇的这种虚实；盈缺；
曲直；躁静的辩证观。他视自己的文学创作如
生命，而生命对于我们每个人来说，都是极其
宝贵的。但是生命也是不应该虚度和暗淡的。
文学的辉煌正如生命之可贵，如果不能为其注
入最有意义的内容，生命也是绝不可能放射出
灿烂的光辉的。我们都知道陕西这块风水宝地
是诞生中国文坛大师级人物最多的地方之一。

光是可以称之为中国当代文学巨阵中的领军人
物的就有：柳青、路遥、贾平凹、陈忠实、红
柯......等一长串的名字。其中当属陈忠实最为
厚重和震撼。一部《白鹿原》倾倒了整个中国
以至于全世界形形色色的读者。著名作家红柯
曾经三读其书，无论他走到哪里，总是要把那
本1992年第六期的《当代》杂志带在身边。因
为那里边就发表了陈忠实的《白鹿原》。就在今
年的4月29日，在人山人海前来吊唁陈忠实的
人群中，就是他高高地举着这本杂志泪流满面
的送别他的恩师，其情其景感人肺腑。

陈忠实对文学创作的严谨态度也是出了名
的。一部《白鹿原》从酝酿到成书历经五年多
的时间。这中间陈忠实为了他的这部巨著可谓
呕心沥血、殚精竭虑、数易其稿。他给自己立
有一个标准和方向——要写出一部可以给人当

“枕头”的书。他对托尔斯泰把那本名著《哈
吉穆拉特》当枕头的佳话牢记在心，并当做自
己努力写作出好作品的动力和标准。这才有了

他血拼苦写，“书不惊人死不休”的坚毅豪情
和决心。

在陈忠实身上还有一种极其难能可贵的精
神品质：宠辱不惊、心安勿躁。1978 年，著
名的作家柳青去世，他给热心文学写作的青年
作家们留下了一句话“作家要甘于寂寞”；他
还提出了“文学创作必须是六十年一个单
元。”陈忠实听到这样的教诲如醍醐灌顶，深
受启发。六十年一个单元，那就是一辈子的事
情啊！陈忠实从此身体力行。他就是要弊绝一
切浮华和心躁，沉下去，静下心，一心一意去
写那些他经过千百遍构思、命运充满坎坷多舛
的文学人物的故事。《白鹿原》取得极大成功
后，相继获得了《人民文学》奖和《茅盾文学
奖》。之后，他并不顾忌自己一时再也写不出
更多更好能够和《白鹿原》相媲美的作品这一
事实。他的观点是：如果没有灵魂的冲动，和
大量扎实的准备他是绝不会轻易动笔的。他真
的不愿意拿出分量不够的作品来滥竽充数的。

这也反映出陈忠实作为一个作家的责任感和道
德底线。如今，陈忠实和伟大的托尔斯泰一样
头枕着他们写出来的好书心神若定安详地走
了。但是他们的灵魂就像他们自己的著作一样
将永远长留在人间。

我们今天不但要去读《白鹿原》，更要为
当代中国文学庞大的作家队伍中有了像陈忠实
这样众多的为人民写出好书的作家而感到自豪
和骄傲。因为只有成千上万的读者都去缅怀那
些为人民写出优秀作品的作家，才能真正催生
出中国文坛永恒不泯的春天。

遥望“忠实”寄幽思

新增傅聪回信30余封 唯一获得傅雷家人授权

《傅雷家书》有了经典纪念版

2016年9月3日，是傅雷
夫妇逝世50周年。为了缅怀和
纪念这位20世纪最杰出的法语
文学翻译家，译林出版社近日
特意出版了由浙江大学文科资
深教授、博士生导师许钧领
衔执笔的《傅雷翻译研究》。
该书着力于目前国内有关傅
雷翻译研究的学术空白处，
并对傅雷的翻译世界进行较为
系统的研究——所做的探索，
是在学术方向上对傅雷研究的
一次前所未有的系统开拓，亦
是对傅雷先生那远逝的雷火灵
魂的深切纪念。

2016 年也是《傅雷家书》
面世35周年，由傅雷之子傅敏
最新编定、著名装帧设计师朱
赢椿设计的《傅雷家书》（精装
纪念版） 也于日前推出，同时
推出的还有经典译林版，是傅
敏专为年轻读者修订，收入了
大量珍贵图片，文化艺术与生
活智慧并重，此外，还有平装
版和新课标本版。

《傅雷家书》作为傅雷先生
性情中的文字，不为发表而写
成，面世以来却引起了巨大的
文化反思，对不止一代中国人
产生了深刻的影响。与旧版不
同，新版的遴选更侧重“人伦
日用”，突出傅雷“真诚待人，
认真做事”的做人准则，少了
文化艺术的长篇论述，多了日
常生活的短小故事。时间涵盖
1954年至1966年，以傅聪的留
学打拼经历、情感婚姻之路为
经纬度，以亲切风格展现傅家
父子间在求学、处世、音乐、
文学等方面的交流。新版加入
了傅聪回信三十余封，傅雷父
子终得在书中团聚,是一部更加
完整、亲切、丰富的《傅雷家
书》。

——编者

阅读傅雷 理解傅雷

《傅雷家书》(经典纪念版)
傅雷、朱梅馥、傅聪 著
傅敏 编
译林出版社
2016年8月出版

《傅雷翻译研究》
许钧、宋学智、胡安江 著
译林出版社
2016年8月出版

《傅雷家书》
译林出版社
2016年5月出版

《傅雷家书》经典译林版
译林出版社
2016年8月出版

《傅雷家书（新课标本）》
译林出版社
2016年6月出版
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□许钧

傅雷翻译的一生，既包含广义的翻译，也有
狭义的翻译。在我看来，翻译有三种类型。一
种是一种符号到另外一种符号的翻译，“诗中有
画，画中有诗”。也就是说，从诗歌到音乐，可以
进行翻译；从绘画到音乐，也可以相互翻译。实
际上，人类要认识世界，就是要创造一种符号。
一个人掌握的符号系统越多，比如说音乐符号、
绘画符号、文字符号，他对世界的认识就会越全
面、越细腻。可是今天，我们把符号当成了一种
所谓的尊严，家长要小孩子学钢琴、学绘画，目
的不是培养孩子认识世界、创造世界的方法，而
是为了能够上好的学校，甚至为了高考能多得
几分，数万人去争那个所谓提前报考的艺术专
业。反映到翻译上，你认识的符号越多，对世界
的认识相对而言就越深刻、越全面。因为，每一
个符号系统对于认识世界的路径都是不一样
的。傅雷对这些符号具有深刻的理解。他洞悉
音乐符号，所以傅聪成为音乐家并非偶然；他对
绘画符号，对于黄宾虹，对于他的画所积淀的中
国文人传统和文化传统，都是看透了的。所以，
程大利先生才说，傅雷的眼睛都比我们早五十
年，他能够看到这些，而我们现在的中国画界才
慢慢认识到黄宾虹的了不得。同时他也掌握了
文字符号，所以他是一个全面认识了符号系统
的翻译家。他的《世界美术名作二十讲》，就是
符号翻译的一种根本性体现，傅雷透过表面的
一切，抓住了其内在的精髓。第二种翻译，是从
一个民族到另外一个民族。 法国作家斯塔尔
夫人说，人一生最大的贡献，最了不起的事情，
就是把文学从一种语言翻译到另外一种语言。
这是一件非常了不起的事情，傅雷做到了。所
以，我想法国的这些作家会非常感谢傅雷，我们
中国人也会非常感谢他。

文字表层以下，文学翻译之后，傅雷所要传
达的是一种思想、一种文化。如果我们今天评
价傅雷，仅仅是从文学与文字艺术的角度切入，
一定是不够的。他的文字、文学与文化是互动
的，在互动中产生出思想的力量，而后传播出
去。所以，傅雷是影响了中国文化征程的一个
人。几年前读到一份报纸，上面有人说，一部数
百万字的西方文学作品，阅读之后的二十年三
十年，有时就融为几个字，比如《战争与和平》里

“幸福的家庭都是相似的，不幸的家庭各有各的
不幸”；而傅雷翻译的《约翰·克利斯朵夫》，就是
四个字“江声浩荡”，这四个字荡涤到人的灵魂。

在翻译当中，傅雷恰恰就是把文字化作了
一种思想，在文字中注入了个人的强烈感受，使
译作的文字与原作的文字产生共鸣。“江声浩
荡”这四个字，就好像预示着一个英雄的横空出
世；“江声浩荡，自屋后上升”，莱茵河边那浩荡

的江声起来之后，就预示了一个英雄的降临
……

在傅雷眼里，翻译不是死的文字。这就像
余光中说的，翻译就像一只鸟。有的人一字一
词地对应，就像一只鸟，连根毛都没有少，但是
它是一只死鸟，至多是一个鸟的标本。但是，傅
雷的翻译，有的时候也许会失去一根毛或者别
的，因为在翻译的过程中，存在不可调和的矛
盾，必须加以改造，不改造，国人就无法接受。
所以，看上去好像它失去了一些什么，或者跟原
文不能够一一对应，但是，它传达的却是新鲜的
生命，是一只活的鸟。这就是一个翻译匠和一
名翻译家之间的区别：翻译家像傅雷一般赋予
作品鲜活的生命，而翻译匠最多做出一个一根
毛都不少的标本。我们要感受的，恰恰就是傅
雷在其翻译当中所感受到的东西，所以说翻译
难……我们再去看傅雷，就能明白他所有的文
字到最后，都是朝着一种鲜活的方向前进。

我看过傅雷的很多译本，他追求“神”，比如
形容一个人肚子很大，开始翻译成“大腹便便”，
后来觉得这个词不够好，最后改成“腆着一个肚
子”，形象马上就不一样了。说一个人在房间里
悄无声息地往前走，最后他改成三个字，非常简
单，“悄悄地”，看上去不经意的文字，却传达出
一种新鲜的事物。我们考查其翻译过程时，就
会发现，傅雷在翻译艺术上不断追求的，一个是
形与神的问题，一个就是归化与异化的问题。

傅雷注重“神似”，并认为翻译形神皆备最
好。但是，从外语到汉语，发音变了、字形变了，
而形式一变，意义就有可能产生变化。这时，如
果一味机械地翻译，意思也就完全走样了。傅
雷从对绘画符号的深刻理解当中，看到了形与
神之间的这种特殊关系，由此提出，在文学翻译
中求本，在形似与神似之间，应该是重神似、不
重形似。翻译之难在傅雷那里，成了一种挑战，
是对原文的挑战和超越。傅雷让原文的东西在
中国这片土地上，跟中国的文化水乳交融而不
露痕迹，构成了一种语言创造的典范。

从对翻译这个词的理解，到三十年来对翻
译的探索，傅雷对我而言，他的意义是不一样
的。他代表一种文化的高度，影响到学界的思
想，滋养了中华民族的文化。这样去想，我们就
可以回答出，为什么傅雷执着于翻译、钟情于翻
译这个问题。这以后再去理解傅雷的意义，就
会明白，翻译对于傅雷，是一种思想的表达、理
想的体现、热爱祖国的显示。由此理解他的翻
译事业，我们才能够真正超越文字的表层，上升
到文化以及思想意义的层面。

（因版面所限，文章有删节）
许钧：浙江大学文科资深教授、博士生导师

据《深圳晚报》


